

Résumé

Pourquoi avons-nous pu un jour assimiler progrès et croissance économique, accepter que le taux de croissance du PIB constitue une mesure acceptable du progrès ? Trois grandes raisons peuvent être évoquées pour l'expliquer. Malgré ces raisons positives, dont la principale serait que la production et la consommation constitueraient une des plus hautes manifestations de l'activité humaine et une sorte de spiritualisation de la matière ou encore une des manières de civiliser le monde, malgré ces raisons négatives, qui tiennent essentiellement au fait que donner une définition de ce qu'est le progrès d'un collectif donné est impossible car il n'existe pas de collectif et que la détermination d'une norme serait attentatoire à la liberté individuelle, et malgré ces raisons rassurantes qui semblent nous indiquer que grossièrement, les évolutions du PIB et d'autres indicateurs de progrès, plus larges, vont dans le même sens, nous devons tenter de définir, au moins pour une communauté donnée, une liste des dimensions constitutives du progrès et nous doter d'indicateurs susceptibles d'assurer le suivi de ses évolutions. Je m'interroge sur la question de savoir si la notion de patrimoine, naturel et social, peut nous être utile et sur la manière dont nous pouvons définir ensemble des indicateurs pour mesurer l'évolution de celui-ci.

Biographie

Dominique Méda est Directrice de recherches au Centre d'études de l'emploi (CEE). Elle est ancienne élève de l'Ecole Normale Supérieur et de l'Ecole Nationale d'Administration, agrégée de Philosophie. Elle est habilitée à diriger des recherches en Sociologie. Ses sujets de recherche concernent le rapport au travail, les performances comparées des modèles sociaux, les rapports entre travail et care, les questions d'égalité hommes/femmes et de conciliation, la mesure de la richesse. Elle a notamment publié :

- D. Méda, Au-delà du PIB. Pour une nouvelle mesure de la richesse, Champs-Actuel, 2008
- D. Méda, Le Travail, Que sais-je?, réédition, PUF, 2007
- D.Méda et H. Périvier, Le deuxième âge de l'émancipation, La République des Idées
- D. Méda et A. Lefebvre, *Faut-il brûler le modèle social français?*, Seuil, 2007 Prix lycéen du livre d'économie et de sciences sociales
- L. Davoine et D. Méda, *Place et sens du travail en Europe : une singularité française ?*, Document de travail du CEE, 2008